3 заседание судебного процесса по делу милиционеров  Правобережного РОВД 

 

21 марта 2006 года.

Председатель суда Бесолов. « В процессе участвуют государственный обвинитель, прокурор отдела управления Генеральной Прокуратуры РФ по ЮФО Лозецкий, заместитель прокурора Правобережного района Рамонов, подсудимые Айдаров, Муртазов, Дряев.

Защитники адвокат коллегии адвокатов Багаев. Представляет интересы Айдарова

Адвокат адвокатского кабинета коллегии адвокатов Климова, представляет интересы Муртазова.

Адвокат адвокатского кабинета адвокатской палаты Полякова, представляет интересы Дряева. Отводы к составу суда есть? Нету.

Призвать Гуриеву Риту – представителя потерпевших. Если близкий родственник, признанный пострадавшим, пожалуйста, Вы можете взять доверенность. Хорошо?

Дзуцева Зарема.

Я Дзуцева Зарема, пр6дставляю интересы. Пятнадцать месяцев я следила за умершей племянницей, ее отец умер и я представляю интересы ее умершего отца. Она родная моя племянница. 

Председатель. Интересы умершего отца  как Вы можете представлять?

Дзуцева. У Алены Ахсарбековны отец, Ахсарбек мой родной брат.
Председатель. Принесите,  пожалуйста, бумаги, подтверждения.

Виталий Ахсарбекович

Председатель. Где вы живете? Испытываете ли Вы неприязненное отношение к подсудимым Муртазову, Айдарову и Дряеву?
                      Потерпевшая Гуриева Рита. 

Гуриева Рита. Нет.

Обвинитель. На Ваш взгляд, должным ли образом осуществилась охрана общественного порядка в г. Беслане.

Гуриева  Нет.

Председатель. Я разъясняю вам по действующему законодательству.

Гуриева Нет вопросов. 
                    Тетов Эльбрус Тамералнович

Обвинитель. Сидящих перед Вами сотрудников вы знали?

Тетов. Знал.

Обвинитель. Никаких неприязненных отношений нет?

Тетов Нет.

Обвинитель. Скажите, пожалуйста, как осуществлялась охрана общественного порядка в сентябре 2004 г. в г. Беслане?

Тетов. Мне известно, что не должным.

Обвинитель. А в чем это заключалось?

Тетов  В частности в том, что экипажи ГИБДД которые должны были находиться в школе, неизвестно по каким причинам отозван якобы на сопровождение экс-президента Дзасохова. Но из устной, приватной беседы при встрече с этим президентом выяснилось, что он тогда  никуда из Осетии не собирался выезжать. Он только собирался ездить по Владикавказу, посетить открытие одного из учебных учреждений. Мне кажется, до сих пор не удалось установить, кто  и откуда отозвал экипаж ГИБДД.

Обвинитель. Скажите, пожалуйста, где Вы встречались с экс- президентом, как Вы узнали?

Тетов. Я сам.

Обвинитель. А вот около самой школы?

Около самой школы, экипаж ГИБДД в самой школе они находились сотрудники милиции райотдела. 

Обвинитель. Откуда Вам это известно?

Тетов Мне это стало известно в период процесса над Кулаевым

Обвинитель. Вы житель города Беслан? Велась ли какая - ни будь разъяснительная работа со стороны правоохранительных органов, участковых милиционеров, сотрудников райотдела о том, что возможно обострение обстановки и велись какие- то разъяснительные беседы?

Тетов. Чтобы кто-то вел беседы, я не видел, со мной никто не беседовал

Обвинитель.  Скажите, как Вы считаете, были ли нарушены Ваши права действиями или бездействием сотрудниками Правобережного РОВД?

Тетов. Было нарушено основное право моего ребенка – право на жизнь

Председатель Есть вопросы к потерпевшим?

Царахова. – Эльбрус скажи, ты как сотрудник газеты нашей, очень давнишний сотрудник, когда – ни будь, в этой газете освещалась эта тема? Предупреждение Беслана о том,  что происходят  такие террористические акты, со стороны милиции, или может они обращались с розыском определенного бандита в газету? Вот опубликуйте, пожалуйста, чтобы люди знали этих бандитов в лицо. Было такое?

Тетов. Насчет  розыска я не уверен, не встречал, но маленькие заметки, в том числе предупредительного сообщения к общественности «Будьте бдительны» были. Было очень много слухов,  весь Беслан был полон слухов, конкретно, что произойдет, не задолго до это было объявление. Что конкретно произойдет, не задолго до этого

Председатель. Пожалуйста, у кого еще есть вопросы?

Кочишивили. Эльбрус, ты когда - нибудь слышал, что через Беслан возят нефть?

Тетов. Через Беслан не слышал, но в Беслан слышал. Слышал до теракта конечно.

Кочишвили. Почему только 3 человека оказались подсудимыми. Меня интересует мнение Эльбруса. Почему на скамье подсудимых.

Тетов. Им предъявлены обвинения в халатности.

Председатель. У кого еще есть вопросы?

Багаев. Скажите, Вы насколько известно в милиции работали?

Тетов. Да, специальная рота.

Багаев. Это на территории Правобережного района?

Тетов Да, с 1990 – 1997 года. 

Багаев. Скажите, тогда как сотрудник милиции, Вы считаете, что недостаточной была охрана школы?

Тетов. Конкретно по первой школе да, недостаточно. Если взять эту школу ,2 человека там находились, даже если бы они вступили с смертельную схватку, чтобы было? Ничего! То, что они ранили одного из боевиков, после этого последовали смерти среди мужчин. Даже если бы там было еще 2 милиционера ,вооруженные автоматами, чтобы это дало? Было бы больше жертв. Самое главное не школа, не там надо искать причины. Когда уже волк прорвался, он обязательно кого- ни будь, порежет. Там их надо было останавливать.

Багаев. Скажите, Вам известно, по какой дороге и откуда проехали террористы?

Тетов. Да, мне известно. Они проехали через Старое Батако, возле ретранслятора обогнули, через проселочную дорогу, через поле проехали до трассы, до военкомата, потом на Нартовскую улицу и к первой школе.

Климова. А не могли они через Хурикау проехать?

Тетов. В Хурикау они попали через лесной массив,  на который они вышли с территории Малгобекского района ,где в течение полутора месяцев обучались и готовились

Багаев. Вам известно, где они административную границу проехали?

Тетов. В районе Хурикау, если считать они проехали, чтобы попасть на дорогу через Хурикау, обязательно надо пересечь административную границу. Потом они проехали через ретранслятор, свернули по проселочной дороге, по ущелью. Оттуда по дороге, которая ведет от Старого Батако в сторону Эммауса. По Цалыкской дороге, не доезжая  Эммауса, повернули на Зильги, повернули  налево, вдоль автотрассы,  доехали до Беслана возле военкомата свернули на Нартовскую и доехали до1 школы.  Я исхожу из показаний Кулаева.

Багаев. Если Вам известно, вот этот путь, который вы сейчас назвали, который  поделали террористы, там в этих местах поселочной дороги, автомобильных дорогах, какие – ни будь автомобильные дороги, есть? Где могли пройти террористы?

Тетов. Там есть еще одна дорога, ведет из Ст. Батако и через пост ведет в Зильги

Багаев. Т.е. Вы считаете, они обходили милицейский пост.

Тетов Да.
Багаев. Скажите, а административную границу между Осетией и Ингушетией в каком районе Осетии пересекли границу?

Тетов. В Моздокском

Багаев. Что Вам известно о роли Гуражева. Проникновение  террористов на территорию Правобережного района в частности, в захвате школы

Тетов. Гуражев послужил им проводником, и в качестве своего. Если на этой дороге находится милицейский пост, провел при остановке машины, на которой впереди было написано «Прокуратура РФ». На лобовом стекле ГАЗ -66  было написано Прокуратура РФ. Его сопровождает «семерка» ГАИ, неслужебная, его собственная. Он был в форме милиции. Я проезжаю, меня останавливают, удостоверение сотрудники милиции, потому что на постах у нас не стоят милиционеры старше капитана. А он старший по званию. И его якобы сунули под сиденье машины, что так хорошо рассказал

Багаев. Скажите, а на нм телесные повреждения были?

Тетов. В тот день, когда он прибежал в сторону райотдела Правобережного р-на, когда его опрашивали,  никаких следов не было у него?  Порезы, губы рассечены, нос разбит - ничего такого не было. Видел я его сам, как он возле тополя сидел и рассказывал. 
Багаев. Если помните, кто- ни будь кроме Вас видел Гуражева в этот момент?

Тетов. Сотрудники милиции нашей. МВД, ФСБ, я по лицам смогу узнать, я помню, один был высокий. Сухощавый в черной какой- то форме.

Багаев. У Гуражева при себе оружие было?

Тетов. Не было

Багаев. А автомашина его куда делась, Вам известно?

Тетов. Я не знаю, он ее оставил на Октябрьской. Когда побежал

Багаев. В дальнейшем, куда эта автомашина делась, Вам известно?

Тетов. Нет

Багаев. А сам Гуражев по этому поводу ничего не говорил, по поводу автомобиля?

Тетов. Он сказал, что каждое утро выезжает в какой- то там пригорок, потому что только оттуда может связаться по мобильному с нашими милиционерами, а сама машина  куда делась, в этот момент он не говорил. Он сказал, что его посадили в его машину, закинули сзади под сиденье, и кто-то там сел за руль, и так они доехали

Багаев. Как бывший сотрудник милиции, охрана границы это компетенция каких правоохранительных органов? Конкретно.

Тетов. Охрана административных границ это компетенция нескольких органов РФ, но есть криминал, который пользуются какими то способами. Если нет других правоохранительных органов, то это работа милиции.

Багаев. А в системе органов ВД в частности, Вам известно о наличии каких- то специальных структур, занимающиеся границей? 

Тетов. Известно, это поселковые отделения милиции и рота

Багаев. Непосредственно антитеррористическую борьбу, какие правоохранительные органы должны вести?

Тетов. Антитеррористическую борьбу должны вести все правоохранительные органы, в том числе и милиция

Багаев. Скажите, Вам известно, какие требования выдвигали террористы?

Тетов. Известно, чтобы на переговоры вышла известная четверка, Рошаль, Зязиков, Аслаханов и Дзасохов.

Багаев. А какие либо материальные требования выдвигались?

Тетов. Вывод войск из Чечни, включение Чечни в состав СНГ.

Багаев. По – Вашему это материальные требования?

Тетов. Это политические требования. Я не слышал, выкупа они не требовали

Климова. Закон о борьбе с терроризмом Вам знаком?

Тетов. Знаком, в общих чертах

Климова.  Понятно. Вы обращали внимание на то, какие органы должны заниматься пресечением деятельности террористов в зависимости от требований террористов?

Тетов. Есть очень большая недоработка этого закона, это вина наших законодателей, где четко не разграничено, что до совершения теракта, за совершение теракта, ответственности такого рода, там просто разграничено вот такое количество заложников и требования выкупа, т.е. материальные, как Ваш коллега сказал, то этим занимается МВД.  А если требования политические, то эти занимается ФСБ. А вот чтобы не допустить, чтобы   произошел захват, потом и другой мотивации, это, к сожалению, опущено. Получается, что наши правоохранительные органы будут ждать, пока не случится что – ни будь такое, а потом будут смертельно думать

Климова. При том положении, что  требования не носили материального, корыстного характера

Тетов. Нет, это были политические требования

Климова. Что Вам известно, какая - ни будь работа, в районе проводилась сотрудниками ФСБ по предотвращению, выявлению, пресечению преступлений террористической направленности.
Тетов. Ну, насколько известно, нет.

Климова. Понятно, вот Вы знакомились с материалами дела?

Тетов. Какого? 

Климова. По бывшим сотрудникам милиции Муртазова, Айдарова, Дряева. Их обвиняют в том, что не были перекопаны дороги через административную границу Правобережного района и Малгобекского района РИ. Сейчас отвечая на вопрос о территориальной принадлежности с. Хурикау, Вы сказали, что Хурикау относится к Моздокскому району. Я хочу, чтобы Вы, если Вам известно, сказали, есть ли дорога, единственная  она, не единственная она, видели ли вы ее. По которой террористы попали в Хурикау. 

Тетов. Они не попали в Хурикау. Я так говорю. В районе с. Хурикау они собрались, прошли по этой дороге сели в машины, в том числе и в машину Гуражева и поехали. А в Хурикау им приезжать не зачем было, они выскочили на этой дороге, ближе к Хурикау, в лесном массиве. 
Климова. Вы считаете, что на транспорте они не пересекли административную границу? Между Малгобекском районом и Правобережным  РСО-А?

Тетов. Нет, не пересекали. Тогда для чего машину загонять в лесной массив и там грузить вот этих людей? И даже для того, чтобы погрузить этих людей им не надо выдвигаться. Где эта машина находится .Ехать в объезд Хурикау они бы скажем с Сагопши или с Пседаха, и, поехав через эту дорогу, они потеряли, во всяком случае, к 9 часам в Беслан они бы  точно не успели.

Климова. А откуда Вам известно?

Тетов. Элементарная карта, я сам знаю эти места.

Климова. Речь идет о  пересечении административной границе между РИ и РСО-А, автомашиной, которая преодолела перекрытия, которые были или которые не были, которая послужила основанием для обвинений. Вот если Вы там  работали, в то  районе, там есть дороги, которые можно преодолеть на автомашине? Что там было на самом деле?

Тетов Там есть хорошая дорога. Хурикауская, через которую они проехали. Она милицейским постом нашего райотдела не была опостованна, а  что касается слабости обвинения, то не я его предъявлял

Климова. Нет, пересечение административной границы

Тетов. Я вот говорю ,дайте мне договорить, что  надо перекопать между Ингушетией и административной границей Правобережного района все дороги, там есть такие места, которые на жигулях проезжают. Тогда ров надо копать возле Камбилеевки. Там нельзя выкопать 58 км. этой местности Далаково, Кантышево, тот, кто  давал  этот приказ, тот же господин Дзантиев, не знал какие места надо охранять? Лишь бы снять с себя ответственность

Полякова. Вы считаете, что невозможно было предотвратить вооруженный захват школы пи наличии 2,3. 4 вооруженных сотрудников милиции?

Тетов. Я считаю, что нет. Смотря чем вооружены? Вооружиться можно и так, что дает пистолет?

Полякова. Вы знакомы с законом о милиции?

Тетов. Знаком.

Полякова. Вы знаете, что там написано, о применении оружия при массовом скоплении людей? Что запрещено?

Тетов. Это Вы немножко сгущает краски. Там в ст.15 говорится, что  сотрудники милиции обязаны применять оружие, если есть прямая угроза жизни и здоровью граждан

Полякова. А дальше написано, что запрещается применять оружие

Тетов. ..при беременных нельзя. Что при большом скоплении. На то он и милиционер, чтобы охранять это большое скопление, а не находиться при большом скоплении

Полякова. Вот в этой ситуации в школе, когда была очень большое количество людей. Была ли  реальная возможность применить оружие?

Татов. Если бы там находились сотрудники милиции, не люди, которые пришли работать в милицию, потому что негде работать, а сотрудники милиции, они бы знали, как это делать. И была очень хорошая возможность расстрелять этих уродов, даже не выпуская их из машин. Естественно. Она 17минут там простояла, и на нее никто не обратил внимание.

Полякова. Уточните, пожалуйста, то, что машина простояла там 17 минут, откуда Вам известно?

Тетов. По словам очевидцев.

Полякова. Вы лично видели эту Газ-66 , трафарет «Прокуратура РФ»

Тетов. Нет, это из показаний очевидцев

Полякова.  Из показаний Гуражева, да?

Тетов. Из показаний других очевидцев. Конкретно никого назвать не могу. Если эти люди не сочли своим долгом до сих пор рассказать о случившемся

Полякова. Вот Вы сказали,  что экипажи ГИБДД были отвлечены 1 сентября на охрану эскорта президента

Тетов. Да, он якобы намеревался ехать в Кабарду

Полякова Вот эти экипажи с этих постов были сняты по чьему приказу?

Тетов. Эти экипажи могли быть сняты с распоряжения начальника райотдела, он этого приказа не отдавал. Если он это о приказа не отдавал, значит  с распоряжения его заместителей. Для этого заместителя основанием послужили телетайпограммы из МВД. По чьему распоряжению узнать мне до сих пор не удалось. То ли это был звонок, то ли  это была телетайпограмма. Оперативное руководство осуществлялось, в том числе и дежурным. Невозможно позвонить напрямую из МВД начальнику ГИБДД управлению райотдела, что бы он без разрешения дежурного райотдела или кого- то из руководства райотдела на свой страх и риск передвигал эти экипажи.

Полякова. Вы располагаете данными, кто конкретно сотрудникам ГАИ дал указание покинуть пост?

Тетов. В том - то и дело, что я не знаю. Это ваши подзащитные должны знать, а они же не говорят.

Полякова. Вы можете сказать кто из трех замов?

Тетов .Нет, не могу, в общем, Айдаров начальник райотдела, у него несколько замов. Вот допустим Муртазов ответственный  по райотделу, да кто угодно. Я не конкретно имел в виду этого начальника отдела. Заместитель начальника отдела, который в его отсутствие осуществляет общее руководство. Это могло быть распоряжение дежурного. Например, посту такому-то  объявлено кодовое слов, и постовые уже сами знают к каким дорогам  выдвигаться.

Полякова. Вы располагаете, какими – то данными, что этот  приказ издал лично Дряев?

Тетов. Нет, Дряев не мог отдать такой приказ

Полякова. Я Вас правильно поняла, что машина с боевиками пошла через Старый Батако. Но минуя пост поселкового отделения милиции

Тетов. Нет, я хорошо знаком с географией Ст. Батако, но милицейский пост оказывается  с той стороны, со стороны Беслана, а эта дорога, которая проходит севернее горы Мосукай, огибает ее слева, и проходит через ретранслятор и поворот. 

Полякова. Скажите, там есть какие- либо секреты, расположенные на постах наблюдения?

Тетов. Секрет это временный пост, которые согласуются с начальством, я вот туда иду, замаскировался. А стационарных постов нет

Полякова. Я Вас правильно поняла, что невозможно было обеспечить  охрану границы теми ресурсами, которые находились в распоряжение райотдела?

Тетов. Теми способами нельзя было, а теми ресурсами можно

Полякова. Какими способами можно было перекрыть 58 км. административной границы?

Тетов.  А не надо было перекрывать 58 км. Есть всего лишь одна дырка через Моздокский район, вот это перекрыть

Полякова. Вот единственное вот это и больше ничего? А где это конкретно?

Тетов.  Та дорога через Хурикау. С этой стороны ингушского поста за поворотом ретранслятора выставили пост у Барсуки выставили

Полякова. Вам что-либо известно о состоянии границы на сегодняшний день?

Тетов. Известно, вчера, позавчера. Тоже самое. Никаких изменений

Единственное что, казаки в большом числе там стоят. Это официальная организация

Полякова. Я имею в виду МВД

Тетов. Там были и лица, которые сейчас находятся в этом зале, и если они видели хотя бы одного сотрудника милиции, то пусть скажут, что я сказал не так.

Полякова. Вы как бывший сотрудник  ранее возле ретранслятора посты выставлялись?

Тетов. Туда выставлялся временный пост, после того как был создан полк ППС. А потом когда безопасность не нужна была, ее сняли, расформировали все  полки в 1996 - 1997гг.

Полякова.  Пост находился в районе прохождения бандитской группы

Тетов. Да, обязательно

Багаев. А милицейский пост на Ст.Батако. Они могли визуально видеть прохождение автомашин. 

Тетов. Нет. Если бы из ущелья

Багаев. Вы как бывший сотрудник милиции, находились на службе в той местности, моги там патрулировать?

Тетов. Ну, естественно

Багаев. По Вашему мнению, должным ли образом несли службу:

Тетов. А там не было поста. Вот на милицейском посту? Это я не знаю. Визуально нельзя рассмотреть. Я высчитал время по показаниям Гуражева, с какого времени она должна была пойти в Беслан и сколько времени она должна была там находиться

Обвинитель. Эльбрус, эта банд группа, они за неделю придумали эту операцию?

Тетов. Полтора месяца они находились в лесном массиве, они закупали продукты в Пседахе, Сагопшах там еще маленькое село есть на территории Ингушетии. Нормально ходили, если я выйду в гражданке, куплю там что - ни будь. Я знаю это из показаний Кулаева. Также из материалов общения бандитов с заложниками, которые находились с бандитами, кроме того, по территории такого маленького района, в Малгобекском районе, потому что я поставил себя на их место,  и высчитал, как бы он сделали, что  им нужно было купить продовольствие, для этого, чтобы подготовили снаряжение.  Что нужно,  что бы машина оказалась в пункте А. и тут она оказалась там.

Мирослав Айдаров. В отношении Гуражева еще хочу сказать. Вы были в курсе того, что боевики од   предводительством Басаева в июне 2004 года напали на Назрань. Фактически занимались расстрелом органов ВД. ФСБ, сотрудников, солдат, полковников. Вам не кажется странным, что, захватив Гуражева, Вы в курсе, наверное, часть из боевиков, которые были убиты здесь, при освобождении заложников, оказались участниками штурма на Назрань. Вам не показалось странным ,что Гуражев так  просто освободился?

Тетов .Мне не показалось странным Мирослав. Я хорошо знаю, что с 21 в ночь на 22 июня Басаев с эскортом из ингушской милиции проезжал по Назрани, и проводили рекогносценировку и проверял где сидят, в каком отделе, какие неугодные ему начальники, из какой прокуратуры, и что они с ними будут делать. С экспортом из ингушской милиции. Никакого нападения боевиков не было из – откуда- то пришедшие.. когда Р.Аушев потом рассказывал, что представители 41 национальностей приезжали неизвестно. Они нас просто обманывали. Это были сами ингуши, которые встали по распоряжению Басаева, уничтожили неугодных сотрудников правоохранительных органов.  А Гуражев оказался угодным, его не устранили

Айдаров. Вас как потерпевшего, устраивает его роль как свидетеля по делу?

Тетов. Меня не устраивает его роль

Айдаров. Спасибо. Вы в курсе. Что некоторые земли, колхозы еще до известных событий были на откуп нашим соседям, т.е. они сажали там картошку, якобы работали на наших фермерских хозяйствах? Вы в курсе, что там временные мостки через р. Камбилеевку т.е. на сегодняшний день говорит, что 58 км. перекрыть 50- 60 человек, это нормально?

Тетов. Нет, я считаю, что нормальным как. Если это прикрыть, для того чтобы визуально вести наблюдение и потом, в случае прорыва сообщить, чтобы остальные подтянулись, но невозможно сделать в течение многих лет, когда расформировали. Дзантиев неугодные полки, а потом он  присылал приказ за приказом, вас перевели один раз на усиленный режим, а они опять присылают бумажку. Не только  вам присылали, вашим предшественникам тоже присылали, усиленный режим. Сколько нести усиленный режим, я не понимаю. Если люди  так уже находятся на усилении, чем еще можно усилить?

Айдаров. Вас допрашивали по нашем уделу, прокуратура? Вам задавали вопрос, знакомы ли Вам бывший начальник РОВД Айдаров, Муртазов, Дряев? Впоследствии спрашивали?

Тетов. В прокуратуре я давал показания 

Айдаров. Меня  интересует, Вам задавали вопрос только в отношении тех, кто сидит перед Вами на скамье подсудимых или спрашивали, знакомы ли Вам еще другие. более высокие руководители МВД

Тетов Если сказать честно, сейчас, сию минуту, я,   честно говоря, не помню. Но вопрос знаком мне, в отношении вышестоящих руководителей МВд, я в отношении тебя считаю, что считаю, мне они знакомы все, вплоть до министра, не с самой хорошей стороны

Багаев. Скажите. Вам известно, сколько времени до теракта 1 сентября работал начальник милиции Айдаров? Сколько?

Тетов. 16 дней

Багаев. Скажите, мог ли Айдаров как нач. РОВД своими силами, силами РОВД и своей должности принять меры к исполнению приказа о приведении дорог на приграничных территориях в негодность

Тетов. Я еще раз говорю, этот приказ мог дать только дурак

Багаев. Почему? Почему?

Тетов. Потому что это надо выкопать почти до Али- юрта, до Моздокского района

Багаев. Т.е. ответьте «да» или «нет»

Тетов. Не мог. Это просто кто-то из  вышестоящих мог снять с Айдарова ответственность. Этот человек Дзантиев и он должен здесь сидеть

Муртазов. Пожалуйста, скажите, что Вам известно насчет по сведениям  Генпокуратуры РФ известно, что проводили расследование 31 боевика, один задержан..

Тетов. Я приведу Вам один лишь характерный пример. Дело в том,  что сведений об осужденных было много. Они должны были одномоментно, в том числе и тот Ибрагим Кодзоев, должны были отбывать наказание в двух ИТК, и вдруг появляются в Беслане, а потом его 12 апреля пошлого года убивают в Назрани. Вот это мне и многим не понятно. То же самое  Ильяс Горчханов, то же Ходов. Его никак не могли найти, хотя он не прятался ни от кого, и все заняли, что он находится в Назрани.…… До теракта, я слабо знаком был  с его работой, после теракта мне пришлось это наверстать, в той мере, в какой я смог это сделать. Это была отдельная криминальная ветвь, я имею в виду милицию, нашей криминальной милиции. Наше МВД. Это точно. С их ведома. Это управление административными границами. В - первых, этого не должно быть, потому что нет управляемых границ. В составе МВД  полковник, и с их ведома сюда проходила нефть, и вся связка на этом была. Честно говоря, они это прекрасно знают. И  в  Прокуратуре, что был полковник Попов, заместитель министра ВД, с ведома Дзантиеву - министра ВД Осетии. Потому что они с этого многое имели.  Я ответил на вопрос. Оттуда сюда шла нефть. На нашей территории Правобережного района на тот момент было 12 подпольных нефтеперерабатывающих заводов. И вот их надо было оснащать нефтью, и оттуда эта нефть шла.. Вот по этой  же дороге, по Батако. Потом, до этого использовался такой вариант, наши угоняли  туда через Мосукай, они хорошо знают эту дорогу,  а там сразу, вот там они переливали, потом они уже меняли номера машин и приезжали сюда

Полякова. Вы сказали, что боевики в течение месяца готовились, обучались на территории Малгобекского района. Это большая территория?

Тетов. Нет, маленькая

Полякова. Вы владеете информацией, что руководство ФСБ, МВД РИ  знало, что там собирались боевики?

Тетов. Я знаю, что были телефонограммы в наше МВД, и в МВД РИ, в том числе в райотдел Малгобека, что на их территории. Конкретно не сказано где, но ни их территории на административной границе РИ и РСО-А накапливаются банд формирования

Полякова. Как Вы считаете, могли пи наличии желания спецслужбы Ингушетии принять меры  по нейтрализации боевиков, вплоть до  уничтожения?

Тетов. Могли, просто элементарно отловить поодиночке, когда они шли за продуктами или когда шли за  спрятанным в схронах оружием

Полякова. Были ли среди боевиков жители селений Сагопши, Пседах?

Тетов. Да, из Сагопши были из Пседаха был один, из Назрани, Малгобека.

Полякова Скажите. Райотдел Малгобека ,в частности, участковый вот этого Сагопши

Тетов. Там Галашки и Сагопши

Полякова Могли они не знать, что конкретные лица занимаются подготовкой совершения теракта? 

Тетов. Не могли не знать. Не знать, не могли. 

Полякова. Располагали информацией?

Тетов. Это  очень маленький населенный пункт, в лицо знают друг друга.

Полякова. Вы Дряева знали. Вы его давно знали?. Вы в курсе, сколько дней он работал?

Тетов. Да, знаю. 11 дней работал.

Полякова. Ну, чуть больше там

Тетов. С момента как издали приказ, до момента как он приступил к службе – 11 дней.

Полякова. Вы вообще, в курсе, представляете, что вообще работа штаба?

Тетов. Представляю

Полякова Человек в течение 2,3 недель мог организовать на должном уровне работу штаба?

Тетов. Я считаю, не мог.

Полякова Не мог.

Тетов. Как только ознакомился с текущими бумагами.

Муртазов. Эльбрус. Вы долгое время  поработал и в милиции, охраняли границу. Вы знаете, там покопана траншея, между РИ и РСО-А размерами 60 на 70 .Может ли такая траншея остановить такую банду и такую технику. 

Тетов. Не может. Мы  это хорошо знаем. Я просто две коротенькие доски перекинул, и ширина всего 60 см. т.е. это, то, что армейская, чтобы армейские скопали, надо было нанять их наряд. На это надо 700 000 рублей. Я хорошо знаком с перепиской райотдела,  и Батагов там, в разное время

Муртазов А эти деньги кто выделяет, 

Тетов. В РОВД этих средств нет. Это 700 00 рублей за час работы обходится в 700 000. Это сейчас я знаю эти письма, у меня есть эти копии

 Царахова. Эльбрус, как я  поняла из твоего рассказа, если бы в школе было 3 милиционера. Ничего бы не изменилось?

Тетов. Изменилось бы, что?

Царахова. Ну, как если бы у ворот стоял милиционер, увидел бы боевиков, начал стрелять, дети бы не разбежались? 

Тетов. Нет, Вы  говорите, если бы было 3 милиционера. Та же Дудиева тоже была милиционером. Если бы были 3 сотрудника  милиции вооруженные  автоматическим оружием и они своевременно распознали, от этой банды бы ничего не осталось. Но вся ли банда сидела в той машине, вот в чем вопрос?

Царахова. Это тоже понятно. Но если бы там хотя бы один вооруженный милиционер был, и он бы отвлек милиционеров, неужели бы ничего не изменилось? И дети бы не разбежались?

Тетов. В зависимости оттого как бы они это использовали. Во  всяком случае, больше бы убежало. Это точно.
Царахова. Ты обладаешь информацией, кто – ни будь видел боевиков до теракта в Беслане или нет? Ходова многие видели

Тетов. Да, я обладаю этой информацией. К сожалению  эти люди прячутся, в том числе люди от которых я знаю , что  они походили мимо этой машины. В том числе и трафарет, но они говорят, что бы я их не называл, что я могу сделать? 

Я человеку, который возле танка стоял,   который в 3 часа стрелял, домой к нему  поехал, говорю,  дай показания, а он нет, нет, как я его могу назвать?

Кочишвили. Эльбрус, вы говорили, что боевики готовились на территории Ингушетии, как Вам кажется, это они одновременно здесь тоже готовились на территории школы или это было спонтанно?
Тетов. Я не знаю. Они одновременно тоже готовились здесь

Кочишвили. Я тоже уверена, что они параллельно готовились здесь. Еще такой вопрос, вот такое громкое дело, такой захват,  на судебной скамье сидят только трое, это справедливо?

Тетов. Я вообще считаю. Что из этих людей вообще никто не должен сидеть на скамье подсудимых. Здесь должны сидеть Дзантиев и Попов, и я уже сказал кто  они такие

Председатель. Все, вопросы еще есть? 

Айдаров. Эльбрус, Вы, наверное, слышали, что 28 числа проводилась массовая работа в лесистой местности воль границы с Ингушетией в направлении опасной о прохождения боевиков. Работа также проводилась и на сопредельной территории. Как Вы думаете,  проводилась отработка или нет?

Тетов. Я точно знаю, что  ни один сотрудник ингушской милиции не пересек административную границу массива леса со стороны Малгобекского района

Муртазов. Эльбрус, Вы работали в полку по охране границы, Вы не запомнили, сколько человек было в полку?

Тетов. Ну, в  полку я не знаю, у нас батальон был. Было 3 роты, полных 4 экипажа, еще конная милиция и командующий войсками, 3 роты ППС по 60 человек.

Муртазов. А эти силы перекрывали всю границу?

Тетов. Нет, всю границу перекрыть невозможно. Но есть кроме как через этот хребет, через гору Мосукай

Муртазов. А Вы не знаете, почему  расформировали?

Тетов. Я знаю, почему расформировали эти полки. Дело в том, что эти полки находились на на местном бюджете. Я скажу честно, по 8 месяцев  не получали жалованья, так мы работали. Никого в этом не винили, кроме себя. То ли местному бюджету они стали в тягость, то  ли слишком сильная была материальная база, в том числе у того же Дзантиева я своими глазами видел, что  сделали с нашими  бронетранспортерами – восьми десятками, новыми. Новенькие восьмидесятки были, когда их распилили. Я знал, что   они когда - нибудь понадобятся. Как в воду глядел. Моторы продали камазистам, без приказа Дзантиеву кто мог их распилить? И до недавних пор они там были, потом их сдали в металлолом. 

Муртазов После этого были сформированы поселковые 56 человек в поселков отделении всего 150 человек

Тетов. Я знаю, что эти поселковые отделения милиции в приграничных селах нужны, при наличии тех же полков, допустим, если еще 2 батальона, 2 полка сбрасывали явно работу, при нас эти поселковые отделения милиции несли службу. В том числе, сам Муртазов командовал работой поселкового отделения в прежние времена. Он несли службу внутри села, и в их задачи входило оборона граждан села от вторжения. В наши обязанности  входила охрана административной границы при вероятном проникновении банд формирований.

Туаева На судебном процессе Кулаева, мы задавали вопрос, в чьи обязанности входит проверка школ накануне 1 сентября до принятия детей? И единогласно. И Левицкая – министр просвещения, и заврайоно, и директор школы нам отвечали, что в их компетенцию это не входит. Сейчас, чтобы этих слухов не было, скажите, кто должен был заниматься этим  вопросом?

Татов. Я Вам отвечу. Спасибо. Значит у Левицкой  министра просвещения, действительно нет таких полномочий. Министр просвещения должен готовить школы к 1 сентября ,а уже проверять должны их соответствующие службы: запоминайте : пожарные, архитектор, милиция ,газовые службы, электрики, вот эти службы ,может быть я кого- то забыл ,санэпидстанция

Туаева. Меня  интересует вопрос о милиции, кто конкретно?

Татов. На предмет наличия взрывных устройств, тем более на 1 сентября только, что было сказано, что были бандформирования, предупреждения, в частности, что на границе конкретно РИ и  РСО-А накапливаются значительные силы НВФ. С целью совершения терактов на территории РСО-А.

Туаева. Т.е. Вы имеете в виду, что милиция нашего района обязана была проверять  все эти слухи. Спасибо.

Дзуцева. Ваша честь, у меня не выступление, у меня дополнение по поводу Газ 66 ,от выступления Гуражева

Председатель. Вы сейчас зритель

Дзуцева. Но это важное уточнение

Председатель Вот человек расследованием занимается

Туаева. Если из свидетелей, кто-то в показания  забыл сказать, можно потом дополнить?

Председатель. Я Вам разъясню еще раз Ваши права, потерпевшие имеют право давать показания в любой момент судебного заседания

                            Царахова Зина

Лозецкий  Вы ранее были знакомы с подсудимыми?

   -Нет, не знала до 1 сентября меня это не интересовало. Я жила в своей .. Но потом поняла что это не правильно. Во – первых мой сын ходил в школу играть и он приходил  и говорил, что там ремонтируют школу мужчины какие- то, они просили нас помочь, и они нам сказали, что занятия начнутся в октябре. Он так обрадовался, я еще  подумала это неправда, никогда такого не было. Потом, когда я стала, они мне еще рассказали такую историю, что в школу когда их загнали боевики,он подошел к одному боевику и сказал, дядя ,вы же меня знаете, отпустите меня домой ,мама моя будет переживать. Значит ,он его до этого видел. Тем более сын к незнакомому человеку бы не подошел.  И напрашивается вывод, боевики были в Беслане и работали в школе. Я считаю, за это должен кто-то ответить. Это одно. Второе. Мне было многие почему- то считают, что с пистолетом они, здесь они разъезжали. Неправда, что это ничего не значило. Вот живет рядом, и   там стоял пост ГАИ,  и его не было. И возле школы тоже не было. На Коминтерна. Если бы они там стояли хоть кто- то бы сказал, дай-ка я  поверю эту машину. Это во – первых. Во- вторых. Если даже их погнали на трассу, то на трассе бы они не только.. Если бы они стояли на трассе, а то Дзасохов говорит, что он не ездил туда в Нальчик, он н успел в этот день был день республики Кабарды, он не мог туда  поехать. ОН просто потом снял с себя ответственность. Он не успел туда поехать. Но если они там даже стояли, где начало Беслана, и где наряд ГАИ. Почему никто из них не заметил. Значит,  Кулаев говорит, правильно, что кто-то их сопровождал. 

Лозецкий Я хотел уточнить по поводу Кулаева. Что Вам известно о перемещении банды с территории Ингушетии до школы №1 г. Беслана?

Царахова  Ну, в отличие от Эльбруса Тетова, я до сих пор так и не могу сказать и понять откуда они приехали к нам.

Лозецкий. Тогда такой вопрос, когда Вы находились  около школы, Кулаев что -  либо говорил? Останавливали их сотрудники милиции  или нет.   Или они беспрепятственно проехали?

Царахова Я не помню. Он сказал, что  он проехали беспрепятственно, единственное, когда Гуражева подобрали, и то, что он сидел в закрытой машине, и  что один или два вышли ему на встречу из машины и вытолкнули его из машины. И еще он сказал, что он видеть не видел, но  они остановились около железной дороги, поезд     проезжал. И стояли  там. Минут 10-15.

Лозецкий. Если бы милиция была вооружена автоматами. Могла бы часть  потерпевших сбежать?

Царахова. Конечно, могли. Знаете как они по показаниям свидетелей забежали во двор, они окружили линейку, и потом начали загонять , стрелять. Значит, если бы хотя бы один человек их остановил, начал бы стрельбу люди  бы услышали стрельбу, там два выхода, один слева. С Коминтерна, в сторону. Да они бы этих боевиков массой бы раздавили, пока они массой  их не стали толкать в школу. Многие не поняли, что это боевики.

Лозецкий. Начиная с августа месяца, проводились ли какие -  то профилактические мероприятия правоохранительными органами?

Царахова. Я даже во – первых не знаю. Кто у нас участковый, никто никого не проинформировал, единственное говорили, что не ходите в лес черемшу собирать, а что надо быть бдительным, тем более 100% люди не верили. Милиция рядом, значит,  их охраняют. Ну, то, что после 6 часов  с двух сторон ставили машины, какие- то перегородки ставили.

Лозецкий. С учителями беседы  проводились?

Не было, даже насколько я поняла,  утром приходил один, она сказала, что все в порядке?

Лозецкий. Директор отправила? Да? В процессе Кулаева допрашивали, знало ли районо о переносе линейки. 

Бургалова допрашивалась и Бургалова сказала, то их не проинформировали. Во-первых в Беслане только в первой школе перенесли линейку во – вторых она официально заявила,что они якобы направляли в школы своих представителей ,и их представитель н попал в школу ,не знал что линейка начнется в 9 часов.

Лозецкий   Насколько я знаю, это отменили руководитель школы?
Царахова  Да, Елена Ульминовна, предложила, и они стали обзванивать детей. Никаких указаний не давали, они даже не знали об этом
Лозецкий. Районо не давали указаний? 
Царахова Нет, нет. Они даже не знали об этом
Муртазов. Вы видели, что боевики уже ведут огонь с милицией, было такое? Они просто собрали вас и только хотели в школу загнать. Было 

такое? Что кто - то хотел вас отбить?
ЦараховаНет
Судья.  Как Вы узнали, что это захват?
Царахова  Выстрелы начались, и мы побежали во - внутрь, в окнах стекла были разбиты
Председатель. Вас не пришлось загонять, вы сами забежали?
Царахова Да. Мы побежали по коридору, мы бы выбежали
Климова. Какие были требования у боевиков?
Председатель. У кого вопрос?

Лозецкий  Вот насчет того что Вы говорите, нанесен ли Вам моральный и материальный  ущерб?

Царахова Да, мне нанесен моральный и материальный ущерб

Председатель. Я Вам напомню, мы говорим о подсудимых

Царахова Да, я Вам скажу в первую очередь на правительство, и на Дзасохова, потому что и на Путина. Они клялись на кодексе, конституционно, что мой сын имеет право на жизнь, и что они будут оберегать его. Во- вторых, какая - ни будь наша милиция. Я считаю, что Путин сидит в Кремле, и Дзасохов сидел. А местная милиция должна была быть начеку, а этого не было. Я буду говорить, дальше  по нефть, не было. Эту дорогу могли не проверять. Потому - что она была доходная, на этом делали деньги. Я не понимаю, почему в этом ответили жизнью моего сына за это.  Я считаю, даже букашка, которая пролетела возле него, комар, муравей  который  все они виноваты в смерти моего сына. И потому  я требую, чтобы каждый в меру своей ответственности, в меру того, за что они должны отвечать, кто за границу, кто за охрану школы, каждый мне  ответит сполна. Это вот мое требование. Никакая сумма мне не вернет сына к жизни. Пусть отвечают по закону.

Тетов Эльбрус. Вы как думаете, при совершении таких злодеяний, катастроф, какова ответственность государства перед своим народом и есть ли она вообще? За что в этом случае отвечает государство

Царахова Мое мнение, терроризм в нашем государстве породило само правительство войной бессмысленной в Чечне. Мое мнение, что рядом у нас соседи – бандиты, из покон - веков, и от них надо было какие, я вообще даже предлагала Китайскую стену между нами и ими.

Председатель. Вопросы еще есть?

Кочишвили. Зина Царахова, по - твоему там сидят три человека, расследование пошло,  как должно быть или написали сценарий?

Председатель. Мы говорим об этих людях, давайте задавать эти вопросы.

Царахова. Я поняла, что она хотела сказать. Она хочет сказать как считаю ,рядом с ними должны кто- то сидеть? Если они относятся к МВД, значит,  рядом должен сидеть Дзантиев и ему подобные

Председатель. Мы сейчас не итоги расследования подводим

Царахова. Нет, это ход ихний очередной ход, оградить наших олигархов.

Кочишивли. А я считаю, здесь написали сценарий ни вперед, ни назад. Ни влево, ни вправо. 

Царахова Я же говорю. Что это сценарий

Председатель. Я еще раз разъясняю вам, здесь рассматривается уголовное дело в отношении трех подсудимых. Еще уголовное дело ведется, если там что- то решается, то туда обращайтесь. А с этим уголовным делом здесь разбираются. Мы решаем виновность или невиновность этих трех лиц, и отвлекаете суд именно на эти вопросы. По существу. Не возбуждайте публику этими вопросами. Понимаете?

В любом случае  у каждого есть в доме хозяин, отец, мать, дети. Точно также и в республике говорю. Я этих людей не знаю. Я считаю, что именно в своем отрезке, где они должны были,  нести ответственность не сделали. Если они этого н сделали, значит из старших кто-то, если старший не занимался, а занимался своим дворцом, и своим карманом, и если он не спрашивал, значит, он тоже здесь должен сидеть. А он  у нас повышается в Москве

Судья Вопросы есть?

Айдаров.  Вы коренная жительница Беслана?

Да, 


Айдаров. Вы знали о том, что начальник отдела снят с должности?

Царахова То, что в начале я слышала, что новый начальник появился, и начали милицию как- то приводить в порядок.

Айдаров В каком смысле?

Царахова Построже как- то. Я сама с ним не знакома, но от людей слышала.

Айдаров  Вот Вы говорите, отец, мать. А если отец, мать  не дадут ребенку деньги на хлеб, купить, он ..

Председатель   Я снимаю этот вопрос

Айдаров. Хорошо, если не обеспечить 

Царахова. Попов кажется,  сказал, что у них не было 700 000 рублей, а Дзасохов сказал: «Да, я не знал об этом»

Айдаров. Вот почему  я Вас спрашиваю, по Вашему мнению,  в борьбе с терроризмом  ответственность несут только МВД, или есть еще кто- то?

Царахова Дело в том, что я уже сказала. Прежде всего,  Дзантиев несет ответственность как министр, потом Попов который границы должен был охранять. Но Вы меня извините, я Вас не обвиняю, наша милиция, я говорю только о том участке и о тех делах, которую вы  сделали или не сделали. Каждый на своем отрезке, по своей должности. Где вы виноваты, ответьте, а где вы не виноваты, пусть ответит Дзантиев и Попов. У меня такое мнение

Айдаров. Что касается МВД, кроме МВД есть еще другие структуры?

Царахова. Потому что Хурикау тоже говорили

Айдаров. Я     продолжу свой вопрос. Есть еще ФСБ, пограничники, есть кто- то еще

Царахова. О ФСБ вообще отдельный вопрос! ФСБ вообще была должна предупредить. Это они все должны знать, это же такая структура. Они должны знать, о чем этот человек думает, и что оно делает. Это такой орган.  И прежде по- моему их надо призвать 

Айдаров. Спасибо

Понякова. Скажите,  Вы сказали, что представители районо в школу не попали, потому -что они начали раньше?

Царахова. Да

Климова  А как Вы думаете, как должны были сотрудники милиции успеть к началу линейки в школу, если еще не были предупреждены об этом?

Царахова Так я и сказала, что милицию они тоже не предупредили, ее проинформировали. Фатима не здесь? Она как- то говорила, что о своей инициативе пошла раньше 

Климова. Совершенно верно, значит, школа не предупредила об изменении начала  линейки

Царахова Может быть,  ее послали туда

Климова. Зинаида Хасановна, что Вам известно, каковы были требования террористов?

Царахова  Насколько я поняла, во-первых вывод войск из Чечни, это было конечно невозможно, но хотя бы видимость можно было создать. Во-вторых, требовали четверых Дзасохова, Зязикова,  Рошаля, Аслаханова..  Дзасохов нам объяснил так, что нас хотели арестовать, а Зязикова не могли три дня найти. Начальник ФСБ выступал на суде, и он сказал, что его никто не искал, что он с Зязиковым  и первого разговаривал и второго. Я спросила,  его можно было найти, он сказал, конечно, можно было. А нас все время обманывали

Климова. Скажите, пожалуйста, в связи  с тем, что требования носили неденежный характер, известно ли Вам какая конкретно организация должна была заниматься предотвращением, пресечением этого теракта?

Царахова Я не знаю

Климова. По закону о борьбе с терроризмом

Царахова Я закона не читала никогда, и я была уверена, наше правительство сделает все, чтобы освобождать наших детей.  Я ненавижу. Проклинаю их, потому что я была уверена в этом. Я не сомневалась, но я такая уверенная была. 

Клмиова. Скажите, в ходе предыдущего процесса, при ознакомлении с этим уголовным делом, известно ли Вам кто нес ответственность за охрану федеральной трассы? Разные организации ли структуры, которые охраняют федеральную трассу, границы?

Царахова Во-первых есть официально заместитель министра по границам Попов.

Климова. А федеральные дороги кто охраняет? Федеральную дорогу «Кавказ»?

Царахова Я думаю, ГАИ там стоит

Климова  Ну, понятно. Вам  не известно,  Вы этой информацией не владеете. Нет вопросов.

Понякова. Скажите, Вы располагаете данными, о том, что намеревался, и наш президент … по закону должно было обеспечиваться безопасность при передвижении 

Царахова. Неважно по закону это или нет, они это проводили. Они себя всегда обеспечивают охраной

Понякова. Скажите, Вы  как я поняла, интересовались расследованием теракта. Что Вам  известно о том, что боевики расстреляли в первый же день 20 заложников

Царахова Мое мнение, дело было в том, что я  насколько ненавижу чеченцев и  ингушей, хотя у меня среди них есть и родственники, но и теперь я ненавижу их всех. Я думаю. Что без надобности они бы этого не сделали. Это мое мнение. Во-первых, как Мамитова рассказывает и заложники, внутри в зале, в школе, они первые жертвы были от взрыва террористки. Да не учли они, потому что злились, что ложная информация. Они смотрели телевизор, и нет что бы что- то сделать, чтобы помочь спасти детей, наше  правительство еще нагло обманывало, по телевизору объявляли, что было 354 заложника. И потом. Очень их разозлил, очень сильно они злились, что с ними не хотят переговариваться. Они ужесточили только потому условия заложников. Бандиты надеялись, что наши спецслужбы пожалеют наших детей

Понякова. Ваш ребенок погиб от чего? Во время взрыва или …

Царахова Я до сих пор не знаю от чего. Мы его только в октябре похоронили. Мы его целый месяц искали. Где - то пишут, что мина взорвалась, а где – то пишут что он, до такой степени сожженный был, что не определили,  отчего он умер. Я до сих пор не знаю. Единственное,  знаю, что продали моего ребенка

Муртазов. Вы как собирались в школу ...

Царахова Я вообще не знаю. Я до сих пор не понимаю, как я с ним не пошла

Муртазов. Утро 1 числа, пожалуйста

Царахова Я приготовила ему поесть и супругу говорю, разбуди и. Они на каникулах до обеда спали, а тут подскочили. Оделись. Поели и пошли

Муртазов. Вы не говорили, почему раньше пошли? В 9 часов?

Царахова Честно говоря, я сама как- то, они у меня в музыкальном учились, и за 2 дня его собака укусила. И мы ходили в поликлинику. И в музык алку говорю, сходи, забери расписание и книги. Я ему сказала, зайдешь в музык алку, заберешь расписание, книги и придешь домой. Когда приезжали ну, я дома была, хотела в школу забежать 

Муртазов В общем, Вы не знаете, почему ваши дети раньше пошли на линейку?

Царахова Как – то пошли, девочка, я еще ходила их провожать, смотрю..

Туаева. Мы здесь много говорим. Накаленная обстановка,  опасность терактов, накануне день знаний в дошкольных и школьных учреждениях. И м кажется, что коль была такая опасность, руководители, я имею в виду, в частности РОВД, обязаны были со своими подчиненными беседовать на тот случай, теракта чем будет заниматься каждый из их подчиненных .Как ты думаешь, вот эта работа была руководителями РОВД проведена в полной мере .Коротко.

Царахова. Я же говорю, что я такая уверенная была, что наша милиция, что это предотвратит.  У нас рядом базар, я на базар не пускала.  И ну улице, даже скопления молодых людей я им говорила, обходите, не подходите, вдруг из них кто- то что- то задумает. Всегда предупреждала, но чтобы в школе? Вы меня извините, я близко даже не допускала, что в школе что- то произойдет. Потому- то школа, это  охраняется.  Даже  если  какая то работа велась, то номинально. 

Туаева. Я хочу уточнить.  Я задавала этот вопрос, вот в самом начале теракта. Вот начался теракт, вот самые первоначальные действия, буквально считанные минуты. Как они должны были себя повести, и правильно ли они себя повели? Очень коротко.

Царахова. Дело в том, что я не знаю, как они себя должны были повести. Но сейчас у маня много вопросов по этому поводу. Я не знаю, как они себя повели. Я знаю, что я приближалась со стороны Коминтерна, там стоял один милиционер. Я даже не помню, было у него оружие или нет. Я хотела прибежать, но меня не пустили. И я на Школьный переулок побежала туда, хотела прорваться к школе, но у меня не получилось.

Председатель. Вопросы еще есть?

Айдаров. Ваша честь! Можно? Вам что- либо известно о содержании записки, переданной террористами?

Царахова Все эти дни нам доказывали, что они выбросили кассету пустую

Айдаров. А сначала записка была

Вот я и говорю, к нам выходили же и  ответственные люди, и Хадиков выходил, говорили, что никаких требований у них нет, что кассету они выбросили пустую.

Айдаров В отношении записки ничего не известно?

Царахова Ничего нет. Говорили, что ничего они не передают, не идут на переговоры, ничего не требуют

Айдаров. То, что в записке они угрожали, говорили в случае убийства одного террориста они 

Царахова  А, вот это я слышала. Правда, было это или нет, но люди говорили, что там тихо себя вели, что если хоть одного боевика уничтожат, расстреляют 25 или 50 человек. Вот эти разговоры среди людей ходили. Поэтому они себя так тихо вели. Громко не разговаривали. 

Айдаров. Вот  Вы сказали, что объявили 354 человека, эти объявления воздействовали на террористов

Царахова Заложники в школе, все об  этом говорили, вот видите, про вас говорят, что 354 человека Хотя в первые полчаса Дауров выбежал, ему удалось выбежать и говорил,  что там полный зал

Айдаров. Та же пустая кассета

Царахова  В общем нас обманывали

Маликиев Алик Батырбекович

Судья  Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. 

Лозецкий. Ваше отношение к подсудимым  испытываете ли к ним неприязненное отношение?   Кого – ни будь знаете?

Маликиев  Ну, мое отношение такое. Как сказала Зина, каждый на своем участке что- то если не доработал, что – то не сделал. И вообще как у нас частенько водится.  Я хочу сам  задать вопрос. Что информировала ли школа районо? Бургалова сказал, нет. А операция на линейке должна была начаться. Я удивляюсь. Когда на «Спартаке» футбольный матч бывает в 17 00, в 15 часов уже милиция бывает там. Почему им в школу не подойти в 8. 30? Это один момент. И если на этот ров надо было 700 тысяч рублей, а кто так сильно поволновался, где – то их допустим, выпрашивал, у кого то эти деньги, чтобы выкопать ров? Есть такие люди? Я 100% не могу сказать, но 99% думаю, у нас таких нет. Это все .ч я хотел сказать на данный момент

Председатель. Пожалуйста, прокурор 

Лозецкий. Скажите, на Ваш личный взгляд, должным ли образом осуществлялась охрана общественного порядка Правобережным РОВД?

Я в школе не был. Не  знаю, как там осуществлялась, но по разговорам, милиции там не было. Я так понял. Но как осуществлялась работа?  Я скажу так, что в Беслане, я думаю. С Индонезии не бывает людей, а так с Дагестана, без регистрации на базарах торгуют. Те приезжают, строить дома, что – то делают. Я считаю, у нас плохо велась работа, на очень низком уровне. Потому, что я абсолютно уверен, даже после теракта, я знаю места, где строили дагестанцы дома, и я как бы невзначай спросил участкового, побеспокоил. А он, что все нормально.  О чем это говорит? О том, что никто не регистрировал, ходит, гуляет по Беслану, и вот  вся работа нашей милиции. Я считаю, что плохо велась работа

Лозецкий Скажите, пожалуйста, Вы это  узнали в ходе следствия Кулаеву, Вы можете указать источник?

Маликиев Конечно лично, мне же не 15 лет, я уже живу в Беслане не со   вчерашнего дня. Я же видел, что твориться. Я же говорю, дагестанцы строятся. А  участковый даже не знает, кто они. Это хорошая работа? 

Лозецкий. Самого участкового знаете?

 Знаю

Лозецкий какие – то беседы проводились?

Был у нас пару раз заходил, но в принципе.. потом по оводу  теракта.  Я сам этого не видел, в смысле надпись. Но люди, которые работали в «Абсолюте», Златоглавой. Говорили. Что у них на дверях была вывешено предупреждение. «26,27,28 августа будет особенно бдительны!» Предупреждение было такое. С чем это связано, не знаю. Потом другое. Улица Октябрьская после 18 часов с двух сторон ставили постовые машины служебные, стояли сотрудники ГАИ и по Октябрьской не пропускали. Я спрашиваю, что такое? Совещание что - ли?. Мне отвечали «нет, нельзя». А потом Беслан маленький город, есть предупреждение, может быть нападение на отдел милиции. Откуда- то предупреждение шло, и почему бы рядом стоящую школу тоже не охранять?

Лозицкий. Вы хотите сказать, что милиция сама себя охраняла?

Совершенно верно

Председатель. Я    прошу, выводы делать пока не надо Кто что  сказал. Это дело суда. У потерпевших вопросы есть? Нет вопросов? Тогда адвокаты. Пожалуйста, Багаев.

 Багаев Скажите, Вам  известно было о то м, что сменилось руководство РОВД? А в связи с чем, с какими обстоятельствам

Маликиев Да. Ничего не знал. Знал, что сменилось руководство,  и именно фамилию Айдарова слышал.

Багаев За какое до1 сентября время?

Это буквально не задолго, недавно.

Багаев. Нет вопросов

Дряев. Алик Батырбекович, 3 сентября, когда поисковые операции велись, где Вы стояли?

Маликиев Возле, в районе интерната

Дряев. А Вы видели, как танк стрелял?

Маликиев Как танк стрелял, я не видел, но как танк стрелял,  я слышал. Мы это слышали очень четко, потому что когда танк стрелял, нас подбрасывало. Танк не пистолет. Там несколько метров. И интернат, и спорткомплекс. Танк как стрелял, мы слышали прекрасно. Даже могу

Дряев. Время?

Маликиев  После обеда, время как- то потерялось в этот момент. После 14 часов. Но точно не знаю, в   16 часов я уже  был в больнице.

Климова. Алик, Вам известно о времени начала линейки?

Маликиев Вы знаете, известно мне. Было так, что я 28 –го, я работаю на железной дороге, я на вахте 28 августа. Я вспомнил, по сотовому разговаривал с сыном, просил, чтобы он мне позвонил, он мне сказал, что собрание будет в 9 часов, линейка. Вообще, всегда в 10 начиналось. То ли одноклассник ему звонил, но вот такой момент помню

Климова. И еще такой момент. Какие были требования?

Маликиев  Ну, то, что все говорили, четверых требовали

Понякова.  У меня к Вам вопрос Кто занимался вопросами освобождения заложников? Райотдел, МВД РСО-А, МВД РФ. ФСБ, кто?

Маликиев Ну, как говорили, в ходе судебного разбирательства, наши солдаты, они говорили, что все танки, все командование было передано ФСБ, нам так объясняли. И видимо, стрелять, тоже был приказ ФСБ, но вот это говорили они. И я думаю, всем этим командовало ФСБ. Потом я помню такой момент, когда приехали наши ребята ОМОН из Владикавказа. На100% я не буду доказывать, но их попросили, Вы отойдите на второй план, прибыли покруче вас

Понякова. Кто  Вы сказали прибыли?

Маликиев ОМОН наш владикавказский, когда прибыл, сразу после захвата, им сказали, мол, вы чуть- чуть отодвиньтесь, что приехали покруче вас.

Понякова. Вы лично видели, чтобы освободительной операцией командовал например, Дряев или Муртазов?

Нет

Понякова. Не видели? Кто там командовал?

Ну, собственно я даже не скажу. Что они командовали я вообще не видел ,как командовали солдаты. 

Понякова Но из вопроса Дряева я поняла что видели на улице Коминтерна

Маликиев. Нет, Дряева знаю раньше, по Беслану.

Понякова. А Вы знали о том, что изменилось обстановка в райотделе, кроме начальника милиции еще начальника штаба поменяли?

Это я потом знал

Понякова. Вы в курсе того, какое время Дряев исполнял свои обязанности начальника штаба?

Маликиев Не знаю, потому ч после теракта где я работаю, там парень мне сказл, чо моего брата туда предлагали, но поставили Дряева

Багаев. А этот парень не говорил, почему сотрудники ГАИ уехали?

Маликиев Нет, я  спрашивал

Айдаров Сколько времени эти посты стояли?

Маликиев Я вам вообще не скажу, потому что машины, парня, который там стоял… 

Айдаров. До теракта можете сказать, сколько они стояли? За два месяца ,за пять месяцев?

Нет, несколько дней Я не помню. То, что стояли, я помню

Айдаров. Спасибо

                    Толпарова Оксана 

Лозецкий  Должным ли образом осуществлялась охрана общественного порядка в г. Беслан в августе – сентябре 2004 года сотрудниками Правобережного РОВД по предотвращению теракта? На Ваш взгляд, как охрана осуществлялась?

Толпарова Охрана, как - то говорили. Я живу по Октябрьской возле магазина «Арктика». Каждый вечер выставляли милицию, ГАИ или что, я не знаю. Это было перед 1сентября.

Лозецкий. Т.е. они осуществляли охрану здания милиции?

Толпарова Да,видимо

Лозецкий Скажите, проводилась ли какая - то беседа  участковыми инспекторами?

Нет

Лозецкий Была ли возможность граждан, потерпевших получивших ранения, если бы у милиции было оружие?

Я сам была в школе, я знаю, что если бы они могли. Даже когда я уже была в школе, было достаточно времени, пока нас собрали. В коридоре бегали, в самый дальний класс. Для террористов было достаточно времени, чтобы собрать нас по все школе

Лозецкий Скажите, сколько времени потребовалось , чтобы собрать вас?

Ну, минут 20 ,может больше

Лозецкий А Вы находились на линейке?

Да

Лозецкий Вы можете рассказать о событиях, о хронологии. Сколько людей захватывало стоящих на линейке

Ну

Председатель. Как Вы узнали о начале линейки?

Толпарова Дети, во дворе нашего дома, живет сестра директора школы. Она нам сказала, что  линейка будет в 9 часов.  Я сам лично спросила, почему, она мне ответила ,что будет жарко, пораньше закончить. Чтобы дети не мучились Мы естественно к 9 часам пошли

Лозецкий. Когда линейка проходила, можете сказать, сколько человек  производило захват?

Толпарова Я, например, стояла при входе в школу, где лестницы, и когда детей выводили из класса, у меня девочка пошла в первый класс, и вот в это время я посмотрела, оттуда вышел, ну мне так показалось мужчина с автоматом, непонятно было. И со стороны Коминтерна я еще одного увидела,  паника началась, и мы естественно в школу забежали.

Лозецкий . По времени Вы не можете сказать. Сколько времени понадобилось, чтобы Вас собрать

Ну. Где- то час, наверное

Лозецкий  А 1 сентября до захвата Вы сотрудников милиции видели?

Толпарова Не было, я даже е думала 

Судья. Потерпевшие, пожалуйста

Муртазов. Когда Вас собрали, Вы видели,  что боевики уже ведут  огонь с милицией, было такое? Что кто – то побежал, начал с милицией?

Толпарова Ну, меня загнали в школу, я так ничего не видела.

Судья. Вы узнали, что это захват

Толпарова  Да, мы побежали. Там стекла в окнах были выбиты. Мы сами побежали в школу, со всей семьей, потом побежали  по коридору.

Судья Вы прятались в классе?  

Да

Понякова. Какие требования выдвигали террористы? 

Толпарова Требовали, когда объявили 354 , они говорили Вы никому не нужны, ни правительству

Понякова. Вы можете пояснить, по какой причине расстреляли срезу 20 человек? Еще не было никаких требований

Толпарова Это я знаю

Понякова. Скажи пожалуйста, когда последний раз видели мужа?

Толпарова Ну, вот когда их вывели

Понякова Вывели, чтобы баррикады строили?

Толпарова Да,ну 

Понякова А потом вернули его в зал?

                           Потерпевший  Валерий Борисович

Лозецкий. На Ваш взгляд, должным ли образом осуществлялась охрана общественного порядка в Беслане?

Нет 

Судья. Скажите, как ваша жена оказалось на линейке. 

Она приехала помочь.

Судья У потерпевших вопросы есть?

Багаев. Скажите, Валерий Борисович, Вы в милиции работали?

Да, работал

Багаев. А действия в эти дни 1 – 3 сентября в составе ОМОНа принимали участие?

В оцеплении стоял. 

Багаев. Расскажите подробнее, как, где, когда?

Потом сказали, что захват. Потом нас поставили в оцеплении, дальше мы менялись

Багаев. Вы в оцеплении были Вы,  какие либо взрывы выстрелы сами слышали, видели на оцепленной Вами территории? Когда и какие?

1 сентября вечером по училищу рядом со школой ,1- ый выстрел предположительно со стороны школы, потом 2 сентября из школы граната упала и по училищу тоже стреляли, они знали, что там располагается сотрудники правоохранительных органов,боевые силы

Багаев. Они знали? Почему Вы так говорите?

Кто-то их заинтересовал. Когда мы стояли, говорили,  что они хотят порвать оцепление

Багаев. А может быть, люди нервные, у кого дети, у кого родственники? 

Вы знаете, когда просто стоят и переживают, то видно. И ничего не нарушают

Багаев. Вы в составе ОМОНа на тот период 1 сентября сколько служили?

Больше года

Багаев Вы какую- т специальную подготовку по противодействию массовым беспорядкам проходили?

Нет, потому, что я водителем работал

Багаев Вы на этом опыте основываете ваши выводы, или на чем –то другом ,вот эти волнообразные движения?

По опыту работы и обучению

Багаев. Скажите, а автоматные очереди, выстрелы со стороны школы, Вы не слышали?

Периодически

Багаев. А причину этих выстрелов знаете?

Могла быть, что они напоминали  о себе

Багаев. На том участке оцепления, где Вы были, то, что видели кто – либо из сотрудников милиции,в частности, Правобережного РОВД ,конкретно из этих людей, проходили сквозь оцепление на территорию школы?

Я не видел, не знаю. С самого райотдела 

Багаев Ну, мимо Вас проходили ,сквозь оцепление  Нет у меня пока вопросов

Айдаров. Скажите, а что Вы можете сказать, что накануне 2 вечером и 3 утром, Вас не предупреждали, что готовится штурм. Вы же прекрасно понимали, что там находились спецподразделения. Вы же видели да, по камуфляжу, по обмундированию.Поэтому Вы поняли ,что это спецподразделения т.е. те, кто призваны. Значит, при захвате заложников бороться с этим, да? Вас не предубеждали, что быть настороже, не поддаваться панике, не стрелять, потому – что готовится штурм, на утро, рано?

Прямого текста не было, но знали все

Айдаров. Но знали все, да, что готовится штурм. Быть настороже. Вы знали тот инцидент,что произошел там в заброшенном здании?

Инцидент был такой, что 2 сентября это было до того как были выведены из школы заложниками, мне так кажется перед этим началось Райотдел выехали , наш один Омоновский полк в сторону Фарна, и потом когда они приехали якобы приехали спецподразделения, перестреливались

Айдаров Понятно. А что Вы можете сказать про выстрелы

Ну, несколько выстрелов 3,4 Куда они стреляли я не могу сказать конкретно

Муртазов. До сентября вспомните вы приезжали со сводным отрядом в Беслане проводит какие - то мероприятия. Приезжали ГАИ У нас РОВД «Восход» проводили

Наш взводный отряд выезжал туда, я не знаю

Муртазов Со 2 на 3 число убрали ваши расчеты по распоряжению вышестоящего начальства. Почему именно убрали когда вели наблюдение

Климова Вы не в курсе, как охраняли школу в городе Владикавказе 1 сентября, Вы на работе были 1 сентября, я так  поняла? Что вам известно?

Да. Мне известно только, то что в состав ОМОНа входит саперно- инженерная служба ,она к нам поступают заявки, и этот отдел совместно с кино логами смотрели во Владикавказе учебные заведения ,сотрудники в общем после проверки саперами и кинологами

Климова. Это вы рассказываете, как должно быть, или то, что видели?

Это то, что я видел

Климова. Конкретно, в какой школе вы видели это?

Конкретно около нас есть 50 школа, прямо за нами еще 5 – ую школу мы проверяли

Климова. На тот момент, Вы сами эту  работу не делали?

Нет

Понякова. Вы все трое суток находились в оцепенении?

Да

Понякова Вы владеете информацией, кто занимался конкретно вопросами освобождения заложников? Какие подразделения?

Конкретно подразделение ФСБ

Понякова Сотрудники райотела, любого райотдела в состоянии решать задачи такого масштаба?

По освобождению заложников? Нет, конкретно в таком моменте нет

Понякова. Вы видели,   чтобы сотрудники Правобережного райотдела занимались решением вопросам освобождения  заложников? Заместитель, руководство райаотдеа7

Существовал штаб, где было несколько генералов,которые должны были решать эти вопросы и  корректировать эти действия

Понякова. Вы слышали, что либо о требованиях террористов . Кто вообще командовал Вашим подразделением?

Непосредственно в составе ОМОНа был сначала подполковник Дулаев ,зам.командира .Постоянно менялись

Понякова. Вы знакомы с такими законами как Закон «О милиции» « О борьбе с терроризмом» Кто по этим федеральным законам должны были заниматься решением таких задач?

Созданный штаб, у них были полномочия решать эти задачи

Понякова. А кто обязан главным образом

Президент, руководство страны

Понякова. Вместе с тем существуют по закону о терроризме тогда такой вопрос

Судья У потерпевших есть вопросы?

Музаева. Насчет оцепления. Вы лично, где стояли?

Со стороны магазина «Ацамаз»

Музаева. Я вчера показания давал, насчет оцепления и я два раза проходила  туда,  и вообще не  охранялась.  И никто меня не останавливал. И вообще, вопрос у меня такого рода .Вы сказали ,что убрали со 2 на 3 число

Нет,  я не владею такой информацией

Музаева. Но Вы приблизительно знаете, со 2 на 3 ,откуда именно выехали со стороны т школы, ближе к корпусам стояла машина УАЗ ,как маршрутка ,как на подобе военной машины, выехала машина

На мой взгляд

Музаева как тогда эта машина свободно выехала?

Не знаю

У нас нет информации, что готовился штурм

Туаева т.е. Вы были готовы если бы начался, да?

Что может быть ,конкретно ,что может быть

Туаева. Если выстояли в оцеплении, там, где стояли вы террористы могли уйти или нет

В тот момент всегда стояли мы, думаю, нет

Туаева А момент когда начался штурм ,я все- таки считаю ,что штурм был. Когда начался штурм, оцепелния не было

Туева т.е. Вы считаете, что могли или не могли?

Думаю, что могли

Туаева. Думаете, что могли. И последний вопрос ,сейчас ,опять такт в очередной раз я слышу, что там были политические требования. До сих пор я для себя не смогла определить.  Вы можете сказать, какие политические требования были. Хотя и на суде была, и а судебных процессах была

Вы знаете, у меня все – таких сведений нет. Я знаю только по слуху

Туаева. Но вы потерпевший, все таки не же интересовались ,почему к нам пришли террористы?

Для чего пришли? А цель я не знаю

Туева Ну, какие политические требования прозвучали?

Вывод войск из Чечни. Это политическое требованием назвать нельзя?

Туаева Так они были или нет На суде никто не подтвердил 

Я не знаю

Туаева Ну как Вы можете говорить, что террористы выдвигали политические требования?

Я не говорил, Вы у меня спросили, по уровню того, что я слышал, это были политические требования

Туаева. Ну Вы может повторить, то что вы слышали? И от кого слышали

Просто от людей.  Вывод из Чечни войск

Туаева А отставка Путина

Про отставку я не слышал

Туаева. Вы извините, хоть  раз были на судебном процессе по Кулаеву

Нет

Туаева. Вы знаете, мы  были практически на всех процессах, там такие требования не звучали .Там звучали, что требовали четверых Дзасохова, Зязикова, Аслаханова Рошаля

Или Рушайло.до сих пор не ясно .Так если Рошаля, то  Рошаля я не считаю политиком, он не политик .Он детский врач Я считаю, это наши догадки ,что их звали на переговоры  чтобы убить. До сих пор нам неясно, с чем пришли  к нам террористы, политические были требования или какие- то другие. Нам не понятно. Это  мы сейчас утверждаем, были политические требования. Меня знаете, что возмущает всегда, что утверждают, что он не знает какие, были требования, а утверждает что да, были политические требования

Судья А Вы спросите, какие именно

Туаева Ну я спрашиваю, мне не могут ответить. Ну, все.  Спасибо

Царахова. Вы именно где стояли ,на прошлом процессе мы тоже задавали вопрос и получалось ,что давали всем установку вышестоящие начальники ,чтобы боевики не просочились через вас, да? Чтобы они не убежали. А кому была дана задача – спасать детей, если вдруг что- то произойдет? Никто мне на этот вопрос не ответил. Может, вам была поставлена, какая задача? Спасать детей.

Спасать детей, в каком случае?

Царахова. Ну, если боевики начнут бой?

Ну, разные были Боевики вести бой , это совсем другое. Оцепление было с самого начала выставлено 1 сентября. Во - первых чтобы людей отодвинуть подальше, как вам объяснить. Для безопасности. Да, первоначально была

Царахова .Значит, задача спасть детей ни перед кем не стояла, да?

От кого велись переговоры?

Царахова. Ну, если информацию, никакие указания не давали, вдруг. Вдруг не бывает? Что- то случится,  вдруг боевики начнут убегать. Вдруг взорвется школа, вдруг  еще что- то. Не было предвидено в указах, приказах. Не предупреждали Вас? Значит, все делали только одно. Не пропустить боевиков.

Понякова. Вам было известно, Вы знакомы с такими планами на 1,2.3 сентября?

В детали не посвящали

Понякова. У вас проходили какие- то учения, как себя вести в такой ситуации?

Конкретно в такой ситуации, нет

Понякова. А вообще. Операция при спасении заложников при захвате ,основная задача какая?

Основная задача? Сохранить жизнь заложникам

Понякова Основная задача такая, да?

Да

Понякова.У меня нет вопросов, спасибо

 Баликоев Констанитин
Судья. Подсудимых Вы знаете

Баликоев До суда? До суда не знал. Здесь должна присутствовать Цалиева, поскольку она директор. А вы обвиняете Если что- то  случится на фабрике, или заводе первым деломотве6чает директор.  И тут я, она не поставила в известность о переносе линейки районо, милицию. Она нарушитель, она нарушила инструкции. Пригасите ее сюда, директор должна сидеть наравне с ними. Айдарова вообще освободить, поскольку он не успел, физически даже. А остальные Дряев, Муртазов, должны отвечать в рабочем порядке. Цалиева должна сидеть Она…

Судья. То, что касается Цалиевой, мы ее допросим

Видите, ли она способствовала тем, которые создали этот план

Судья Кто у Вас погиб?

Баликоев Внук, дочь Я хочу сказать, что последняя комиссия Колесникова была здесь. Я пошел. Сел рядом со следователями. Мне подают, подпиши, говорит . Я говорю надо почитать. Он написал совсем другое. И тогда я потерял доверие к прокуратуре .Они занимаются махинациями

Лозецкий. У Вас какие отношения с подсудимыми 

Никакие

Лозецкий На Ваш взгляд .сотрудники Правобережного РОВД, должным ли образом осуществлялась охрана общественного порядка в Беслане в августе- сентябре 2004 ?

Губиева Рита

До  теракта всегда на 3 км. всегда стояли посты .На Коминтерна стояла машина ДПС,  и на 3 км. Я детей всегда провожала в школу сама. Вот откуда заехали террористы там всегда стояли 1  сентября 2004 года все знакомые и дети переходили дорогу, и не было машин .Вот это было. Я сбиралась на похороны и не смогла пойти с ними в школу. Никто не стучал, ни паспорта проверял, никого не видела. Но к соседям говорят, заходили, но к нам никто не заходил

Судья Пожалуйста, к потерпевшей есть вопросы?

Царахова. Рита, расскажи Вова на каникулах ездил в школу .Я думаю это имеет отношение к делу. 

Губиева Если там были посторонние люди, с улицы мальчики на велосипедах ездили до школы 1 сентября и что они увидели, говорили,  что они обрадовались, что 1 сентября учиться  не будут. Потом я пошла, искать сна, они 31 ушли опять и в 9 вечера уже темнеть начало. Я пошла, искать по Коминтерна, до переезда, пересекла дорогу и подошла к школе. Увидела в школе детей ,которые с какими –то старыми газетами, тетрадями там игрались, не знакомые дети. Но моих детей там не было. Потом, выйдя из школы, у железной дороги, там такая труба есть, на ней сидели люди 30- 35 лет. Были все молодые, я запомнила, одного Он оглянулся когда я подошла .Он оглянулся в красной футболке ,и был с бородой .Ну, я не знаю местный или нет. Я обратила внимание, но лиц я не запомнила. Потом я развернулась, и пошла вдоль парка, где гаражи .Это я помню .Что еще я видела

Судья Чем  Вам заполнился этот мужчина?

Губиева Тем, что был в красной футболке, круглолицый, и с бородой. И борода  была не дань моде вроде бы, и в то же время, если бы он был в трауре,  на улице бы он не сидел в красной футболке. Вот поэтому я обратила внимание. Еще я скажу насчет охраны города. За неделю до теракта, я ездила,  с мужем мы ездили по Октябрьской улице. И у в 6 вечера они уже закрывались.  С двух сторон нельзя было проехать. Потом когда уже возвращались, это уже было позже шести. Мы развернули и по Ленина поехали. Потом еще утром до теракта стояла машина ГАИ и рота ли батальон стоял ,построение было. Я не знаю, чем они там занимались, охраняли кого себя или нас. За неделю, утром они снимали, пропускали машины

Царахова. Мы семьями дружим, я ее мальчика знала. Вова мне рассказал ,что до сентября когда они ездили в школу играться, то эти работники в школе ,они попросили их помочь. Губиева Они им помогали, даже соревнования им устроили .Потом они опознали одного из боевиков в школе .Значит  ,это говорит о том ,что они все- таки работали в школе до этого. Тут же еще по поводу бородатого. Если бы месяц или два месяца  один раз печатали в газете фотографии лиц, которых разыскивают, то мы бы их  знали в лицо. Или хотя бы на улицах развешивались бы эти фотографии, получается, что они у нас свободно холили по городу,  а мы этого не знали. Убийцы наших детей были рядом с нами, а мы об этом не знали.

Судья. Во время теракта  он видел кого – то из них?

Губиева Он говорит, что видел точно. Про Кулаева тоже говорит, что было два брата. Мой сын говорит ,что  обоих видел .Честно говоря  я его не расспрашивала

Багаев. Вопрос не только к Вам. Это не упрек. Вот Вы видели в красной рубашке с бородой  не одетого по моде .Вот вопрос у меня .Вы лично об этом  куда – ни будь сообщали? Я еще не спросил. Может кто- то из знакомых сообщал куда- то

Губиева В общем, то я потом вспомнила. Там бегали дети, детсадовского возраста. И если бы это были бандиты ,я так поняла ,тогда дети не бегали. И у меня никаких подозрений это не вызвало. Потому что вспомнила, когда увидела, мужчины в красной футболке. И у него были а борода длинная .Что они там делали? Кто он был? Дагестанец, грузин, армянин. Я не знаю.

Багаев. Следующий вопрос .когда следствие по Кулаеву шло, Вас лично допрашивали?

Нет

Багаев. А по этому делу?

Тоже нет

Багаев. Т.е. вы первый раз даете показания? Вот то что Вы сейчас говорите .Вы впервые говорите?

Да

Багаев. А может быть Вы раньше каким - то знакомым или другим потерпевшим об этом говорили?

Говорили, что Ходова кто- то видел, ингуши какие- то ходили .Ну, разговоры были

Багаев. Понятно. Нет больше вопросов

Климова. Может быть Вам известно, кто и когда снял  охрану? Пост ГАИ на переезде?

Не знаю

Климова.С материалами дела Вы не знакомились?

Нет

Климова. Что Вам известно по поводу переноса начала  срока линейки?

Вообще – о споры были у детей .Но потом они узнали, сказали что в 9 часов ,а кто им сказал ,не знаю.

Климова. Как Вы считаете, если бы линейка началась вовремя ,туда бы представители , в том числе, и милиция, и районо, и можно было поставить в известность райотдел милиции о переносе начала линейки ?

Они сами должны были знать. Если бы передвинули на 10 часов возможно,  бы не было теракта

Понякова. Вы говорили, что в школе был ремонт?

Я сам ходила, и видела двери были открытые  в школе ,я не знаю кто там был. Сторож или техничка. Свет горел, и двери в школу были открытые и ни мирно сидели.  Я не утверждаю что это были бандиты ,я не утверждаю что это не были бандиты .Я  просто видела

Понякова. И у Вас это вызвало подозрение? Этот в красной футболке?

Да, ну, потом я

Понякова. А на тот момент у Вас не вызвало подозрение, ни сама ситуация не вызвала?

Нет. Просто они посмотрели на меня, понаблюдали, и я повернулась и пошла 

Понякова. Во Вы сказали, что милиция сама сея охраняла. Скажите, в чем это выражалось?

Ну, в том, что ни перекрывали дорогу

Понякова. Еще в чем? Блоки видели?

Ну. Дорогу перекрывали двумя машинами, с двух сторон ,с право и слева . А блоки я не видела, не помню 

Понякова. Как Вы думаете, вопросы общей безопасности государственных учреждений, это чья инициатива? Начальника отдела?

Я думаю последовательно, начиная с Дзантиеву

Понякова. Установка идет сверху? Да?

 Да, он должен проверить, как идет исполнение

Понякова. Значит, указы спускаются сверху, и здесь на местах  выполняются? Так, хорошо. Разобрались. Второй вопрос. Как Вы считаете, милиция в  принципе, осле нападения на Назрань 22 июня 2004 года. Имела объективные основания для того, чтобы принимать меря безопасности?

Имела, конечно, он она..

Понякова. Минуточку. Имела объективные основания, чтобы позаботиться о безопасности. Теперь скажите. Сотрудники милиции, какие бы они не были – хорошие или плохие. Как Вы считаете, когда что0- ни будь, происходит, все равно к ним обращаются? Да? Скажите, если бы сразу же был уничтожен райодтдел, н считаете ли Вы, что возникла бы такая паника, парализация. Это не применительно к нашей ситуации, я говорю вообще.

Судья Тамара Зелимхановна, вопрос

Понякова. Я спрашиваю, почему так болезненно относятся к тому, что милиция охраняется. Учреждение, спецучреждение

Ну, элементарно, на подходе к школе, где всегда стоит ГАИ, понимаете ли Вы или нет? Они стоят там, где им выгодно этим гаишнкам, они стоят там за углом, за кустом. До теракта на Коминтерна стояли, на переезде. Пусть охраняют себя, никто ничего не говорит

Понякова. Вообще, Вы не знакомы с ними. Но Вы же общались, наверное, с женщинами..

Да, одно закрыли, другое оголили

Понякова. На вы владеете информацией, что этих людей сняли с поста и направили на охрану

Ну, разговоры были. Но я знаю, что кто-то когда едет, всегда на трассе стоят ГАИ

Понякова. А Вы знаете о том, кто дал  приказ о снятии этих людей с этих тчек ,и направить на федеральную трассу. «Кавказ

Не знаю

Судья Тамара Зелимхановна, человек не  ответил на это вопрос, а Вы за него отвечаете

Я не знаю, кто   ими руководил. Может начальник ГАИ 1 сентября.  Когда  после выстрелов он машину выгнал, я думала что дети тогда, но странным показалось. Приехали на машине, поставили возле школы на Коминтерна. Под деревьями и уже стреляли. Со школы стреляли. Т.е. муж где- то выехал в 20 минут. Стрельбу мы уже слышали. Ока мы доехали было уже без двадцати. Это было без двадцати десять, наверное. И уже из школы стреляли. Я не знаю, откуда, со двора, с крыши, еще откуда- то, но мы тогда перешли к школе, я видела двух милиционеров. У них оружия не было. Ни автомата, ни пистолета. Может, стреляли или что, но он нас не пускали, у меня была истерика, не пускали. Прибежал Царахов. Он меня оттащил. Больше я никого не видела ,кроме  этих двоих. А к  обеду  войска подтянули, БТР - ы и тогда и автоматы были у милиции

Судья  Еще вопросы есть?

Туаева. Скажи, пожалуйста, ты даешь сейчас показания по отношению к подсудимым. Сточки зрения их человеческих качеств ли профессиональных качеств? Хорошие или плохие, или профессионалы или непрофессионалы?

Меня об этом спрашивали журналисты возле Дворца, я сказала, про Дзантиеву ,что он ноль как профессионал.

Туаева. Нет, я имею в виду присутствующих

Я их не знаю. Я говорю про Дзантиева Он должен  был проконтролировать работу

Туаева. Ты оцениваешь их работу как профессиональную. Правильно? А не как людей, плохие, добрые?

Судья Вы их знаете как людей? О их деятельности что - ни будь, знаете?

Туаева. Говоришь о них как о профессионалах? Мне нужны их профессиональные качества

Бадтиева Зарема Константиновна

Лозецкий
 Как Вы считаете, должным ли образом осуществлялась работа Правобережного РОВД до1 сентября в Беслане?

Бадтиева Я считаю, что не должным образом осуществлялась. Потому что не было той охраны, той защиты, которая должна была быть

Лозецкий. Скажите, проводились ли какие- либо профилактические работы сотрудниками РОВД? Разъяснительные работы, предупредительные? Может, участковые инспектора говорили о том, что возможны теракты в августе о 1 сентября?

Бадтиева Не было. В газетах не было объявления о том, что проявлять бдительность

Судья У потерпевших есть вопросы? Нет?

Гуриева Фатима Георгиевна

Гуриева Были телефонограммы, почему не охранялись школы, я отправила своего ребенка в школу. Я работаю в интернате, и возле интерната всегда стол пост ГАИ. Машина Гаи всегда стояла возле нас. На переезде. И возле пищекомбината даже стояла, потому что там когда-то погиб мальчик, и там тоже 1 сентября всегда на этих 3 объектах всегда стояли машины .Об этом все говорят .Но 1 сентября я  уверена, ни одной машины не было.. Я даже удивляюсь ,когда увидела, что машин нет. Сабина, говорю, перейдите дорогу нормально. Потом они мне еще помахали: «Мама, не переживай». Там не было машин, на переезде мы всегда переживали, чтобы они нормально переходили дорогу

Лозецкий Со стороны работников Правобережного РОВД проводилась ли какая – либо работа по предотвращению терактов?

Гуриева  Нет

Лозецкий Не приходили в школу инспектора?

Гуриева Нет. Вот я работала сама в интернате, мы сами говорили детям, чтобы не подходили к незнакомым машинам

Лозецкий  А в том интернате милиция осуществляла какую либо работу?

Гуриева  Осуществляли да, охраняли. 

Лозецкий т.е. как- то участковые проявляли..

Гуриева   Вот директор у нас, они уже были вдвоем, молодая женщина и еще .1 сентября они были

Лозецкий  А как они были вооружены? Я не помню. Я  видела сама, девушка была, и был парень

Лозецкий Ваша дочь училась в школе с первого класса?

Гуриева  Да, с первого класса. Каждый год я ходила с ними, но тогда не пошла

Лозецкий  Из этих 12 лет, были какие- либо наряды милиции?

Гуриева Когда она в 8 класс перешла, я видела милиция была и ОМОН был .Но если человек н боится ничего, он не обращает внимания

Судья  К потерпевшей вопросы

Климова. Скажите, Вы шли на работу, во сколько должна была начаться линейка?

Гуриева Она меня торопила, пошли быстрее, пошли быстрее. Линейка начинается в 10 часов, а она мне говорит, нет, я позвонила своим подружкам, и  они мне сказали, что  линейка начинается в 9 часов. Я пошла с ней. Она ушла с Залиной Викторовной Аликовой, встретились по дороге и вместе ушили. Я пошла на работу.  И минут через 20 –15, я стояла, я видела, как заехала вот эта машина. И я видела, как заехала машина. Я слышала стрельбу, наверное, говорю детей  в 1 школе. 1 школа же у нас такая была!  Наверное говорю фейерверк им устроили. Потом видела,  два боевика бежали к дому Кадиевых

Судья расскажите, сначала, вы видели Вы там работников милиции?

Гуриева Я до первой школы н дошла Я стояла  во дворе интерната     Там видно, я видела как машина заехала. С какой стороны не видно было, но я видела, как он заехала грузовая. Накрытая. Потом стрельба пошла, потом шары. Потом когда стрельба началась в камуфляжной форме,  двоих я видела. В сторону, вдоль забора к дому Кадиевых наверх они побежали. И люди бежали и кричали: « Детей отпускайте! Детей отпускайте домой!» И мы  через котельную вывели детей, я даже забыла про своих. Потом я выбежала обратно, и вот этот Дзакоев Русик , Бугулов, они тоже бежали  к школе через переезд. Убили его там

Климова. Вы видел, что только одна машина подъехала? 

Гуриева Да, брезентом накрытая. Я даже подумала, может родители. Там же постоянно много машин было 1 сентября

Климова А Вы случайно не обратили внимание, какой- ни будь  автомобиль за этой машиной был?

Гуриева Я же говорю,   я видела, как она боком заехала. На водителя, не водительская сторона

Климова. Значит она. А легкового автомобиля возле не . сзади нее Вы н видели?

Гуриева Нет, не видела. Только как она в школу заехала ,а с какой стороны, я не видела

Климова. Она заехала при Вас на территорию школы? Около школы она не останавливалась?

Гуриева Я не видела, я видела ее сзади. Брезентом накрытая

Понякова. Когда Вы увидели,  как машина проехала на территорию школы через какое время началась стрельба? 

Гуриева  Через 3 –5 минут. Мне так кажется

Понякова. А боевиков в камуфляже

Гуриева Это когда сильная стрельба началась, он уже обежали.  К нам приходят баптисты, они вдвоем оттуда бежали и     н нам кричали отпустить детей.  Я даже запомнила, голубая камуфляжная форма была, в масках они были. С автоматами

Понякова. А Вы  с кем - либо общались, никакого трафарета не было на машине?

Гуриева  Нет, я не знаю

Понякова  Поезд никакой н проходил?

Гуриева  Говорили, но я не заметила. Я н запомнила вот этого .Когда говорили ,поезд проехал Я н заметила

Муртазов. А сотрудники милиции, откуда он были?

Гуриева  Как я поняла, одна была из детской комнаты милиции. Я же говорю, там все перемешалось. В 10 часов должна была начаться. Мы стояли

Багаев. Скажите, когда следствие шло по делу, Вас допрашивали? Вас потерпевшей признавали? Я к тому, что в списках Вас нет.

Гуриева  Вот не давно. Прокурор

Царахова. Вот адвокат задавала вопрос о составе на железной дороге .Если это какое- т значение имеет , то вот Алик видел этот состав. Маликиев. Но Вы же ему этот вопрос не задали, мы же все забываем!

Понякова. Алик Батырбекович! Вы видели какой- либо состав?

Маликиев  Видел, когда начался захват, мы прибежали к дому Кадиева Зелима. Поднялся грузовой состав Владикавказ – Беслан. Я сам работаю на железной дороге ,и сигнал знаю, «ручные» и «звуковые». Он остановился, когда началась стрельба, я побежал. Там стояли вагоны, на которых я сам работаю. Механик  вертушка, выглядывал в дверь, я ему кричу, Мы знаем поименно друг друга, это мои ребята. Я кричу: «Сергей!» вовнутрь. Он не понял в чем дело и закрыл. Я побежал к машинисту, стал ему давать сигнал подать вперед, он дернулся и остановился опять. И уже кто- то сбоку к нему побежал. Я ему дальше машу, опять сигнал направление вперед и он тронулся.

Понякова. В котором часу это было?

Маликиев Буквально сразу после захвата. Ну, я еще около десяти может

Понякова. А вот момент захвата, это произошло примерно в 9 часов и десять минут?

Ну, в момент захвата, сколько мы буквально на другой улице были похороны, и выстрелы были слышны одиночные. Потом автоматические одиночные как- то внимание не обращали, а когда начались автоматические. Стрельба началась. Уже  кто- то бежал и кричал: «Захват!» И я оттуда выбежал, побежал домой. Мальчика я  еще дома оставил. Побежал домой, где говорю он, мне говорит,  он уже пошел. Я выбежал в школу, никаких поездов там не было в  тот момент.

Муртазов Там везде люди сидели, в поезде?

Маликиев Грузовой состав, там было 2 человека. Помощник механика и машинист

Муртазов Я имею в виду вагон.

Маликиев Нет.

Понякова А как называются эти люди?

Маликиев Гапоев Сергей и Холодков Толик. Механик вертушки это грузовой состав на Владикавказ.

